
2117/001DOC 55 2117/001DOC 55

05083

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

12 juli 202112 juillet 2021

Chambre des représentants  
de belgique

belgisChe Kamer van  
volKsvertegenwoordigers

NAMENS DE COMMISSIE 
 VOOR COMPTABILITEIT  
UITGEBRACHT DOOR 

DE HEER Dieter VANBESIEN

FAIT AU NOM DE LA COMMISSION 
 DE LA COMPTABILITÉ  

PAR 
M. Dieter VANBESIEN

VERSLAGRAPPORT

INHOUDSOMMAIRE Blz.Pages

Comptes 2020 ......................................................................3
Annexes .............................................................................10

Rekeningen 2020 .................................................................3
Bijlagen...............................................................................10

Rekeningen 2020Comptes 2020

Chambre des représentants et 
dotation aux partis politiques

Kamer van volksvertegenwoordigers 
en dotatie aan de politieke partijen



2117/001DOC 552

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

N-VA : Nieuw-Vlaamse Alliantie
Ecolo-Groen : Ecologistes Confédérés pour l’organisation de luttes originales – Groen
PS : Parti Socialiste
VB : Vlaams Belang
MR : Mouvement Réformateur
CD&V : Christen-Democratisch en Vlaams
PVDA-PTB : Partij van de Arbeid van België – Parti du Travail de Belgique
Open Vld : Open Vlaamse liberalen en democraten
Vooruit : Vooruit
cdH : centre démocrate Humaniste
DéFI : Démocrate Fédéraliste Indépendant
INDEP-ONAFH : Indépendant - Onafhankelijk

Abréviations dans la numérotation des publications: Afkorting bij de numering van de publicaties:

DOC 55 0000/000
Document de la 55e législature, suivi du numéro de base 
et numéro de suivi

DOC 55 0000/000
Parlementair document van de 55e zittingsperiode + 
basisnummer en volgnummer

QRVA Questions et Réponses écrites QRVA Schriftelijke Vragen en Antwoorden
CRIV Version provisoire du Compte Rendu Intégral CRIV Voorlopige versie van het Integraal Verslag
CRABV Compte Rendu Analytique CRABV Beknopt Verslag

CRIV
Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu 
intégral et, à droite, le compte rendu analytique traduit 
des interventions (avec les annexes)

CRIV
Integraal Verslag, met links het defi nitieve integraal 
verslag en rechts het vertaald beknopt verslag van de 
toespraken (met de bijlagen)

PLEN Séance plénaire PLEN Plenum
COM Réunion de commission COM Commissievergadering

MOT
Motions déposées en conclusion d’interpellations (papier 
beige)

MOT
Moties tot besluit van interpellaties (beigekleurig 
papier)
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Dames en Heren,

Tijdens haar vergadering van 5 juli 2021 heeft uw 
commissie de rekeningen 2020 van de Kamer van 
volksvertegenwoordigers en van de dotaties van de 
politieke partijen besproken (zie bijlagen).

Rekeningen 2020

Mevrouw Brigitte De Clercq, bestuursdirecteur van 
de dienst Boekhouding, licht de rekeningen 2020 toe.

Rekeningen van de Kamer

De bestuursdirecteur van de dienst Boekhouding 
deelt mee dat de rekeningen een batig saldo verto-
nen van 9 869 754,65 euro. Dit bedrag vertegenwoor-
digt 6,18 % van het totale krediet, hetgeen een stijging 
inhoudt ten opzichte van het boekjaar 2019 (saldo 2,32 %).

Zij merkt op dat dit uitzonderlijke saldo te wijten is aan 
de gewijzigde boekhoudkundige procedure en aan de 
lagere dan geraamde uitgaven.

Zij wijst erop dat tot 2019 facturen werden geboekt 
op basis van de datum van bestelling, niet op basis van 
de factuurdatum. Om de rekeningen vroeger te kunnen 
afsluiten en om het boekhoudkundig jaar zo veel mogelijk 
af te stemmen op het kalenderjaar wordt sinds 2020 de 
factuurdatum gebruikt om uitgaven te boeken waardoor 
facturen die in 2021 werden gestuurd maar die betrekking 
hadden op prestaties in 2020 niet langer in 2020 werden 
geboekt. Als gevolg van deze gewijzigde procedure was 
de referentieperiode om uitgaven te boeken korter en 
werden er dus in 2020 minder facturen geboekt.

Daarnaast waren er minder uitgaven dan geraamd 
voor de littera A “Leden” en R “Politieke fracties”. Wat 
de littera A betreft, is er een positief saldo van onge-
veer 1,7 miljoen euro als gevolg van hoger dan verwachte 
terugbetaling van de bijdragen van de andere assemblees 
in de betaling van de uittredingsvergoedingen. Het bedrag 
dat voor deze post was ingeschreven, hield rekening 
met de ervaring van de voorgaande verkiezingen maar 
kan onmogelijk precies worden ingeschat aangezien het 
afhankelijk is van het verkiezingsresultaat.

Wat de littera “R” betreft, merkt de bestuursdirecteur 
op dat niet alle fracties hun personeelskader volledig 
hadden ingevuld in 2020, hetgeen resulteerde in een 
positief saldo van 3,3 miljoen euro.

mesDames, messieurs,

Au cours de sa réunion du 5 juillet 2021, votre com-
mission a examiné les comptes 2020 de la Chambre 
des représentants et les dotations des partis politiques 
(voir annexes).

Comptes 2020

Madame Brigitte De Clercq, directrice d’adminis-
tration du service de la Comptabilité, commente les 
comptes 2020.

Comptes de la Chambre

La directrice d’administration du service de la 
Comptabilité indique que les comptes présentent un boni 
de 9 869 754,65 euros. Ce montant représente 6,18 % du 
crédit total, soit une hausse par rapport à l’exercice 2019 
(solde 2,32 %).

Elle fait observer que ce boni exceptionnellement élevé 
résulte à la fois de la procédure comptable modifiée et 
des dépenses inférieures aux estimations.

Elle signale que jusqu’en 2019, les factures étaient 
comptabilisées selon la date de commande et non selon 
la date de facture. Afin de clôturer plus tôt les comptes et 
de faire coïncider le mieux possible l’année comptable 
avec l’année civile, la date de facturation est utilisée 
depuis 2020 pour comptabiliser les dépenses si bien 
que les factures qui ont été envoyées en 2021 mais qui 
concernaient des prestations effectuées en 2020 n’ont 
plus été comptabilisées en 2020. Cette procédure modi-
fiée a eu pour effet d’écourter la période de référence 
pour comptabiliser les dépenses et moins de factures 
ont dès lors été comptabilisées en 2020.

Par ailleurs, les dépenses ont été moins élevées 
qu’estimé pour les litteras A “Membres” et R “Groupes 
politiques”. Le littera A affiche un solde positif d’envi-
ron 1,7 million d’euros en raison d’un remboursement 
plus important qu’attendu des quotes-parts des autres 
assemblées dans le paiement des indemnités de sortie. 
Le montant qui était inscrit à ce poste tenait compte de 
l’expérience des élections précédentes, mais ne peut 
pas être estimé précisément, car il dépend du résultat 
électoral.

En ce qui concerne le littera R, la directrice d’admi-
nistration fait observer que tous les groupes n’avaient 
pas entièrement complété leurs cadres du personnel 
respectifs en 2020, ce qui a abouti à un solde positif 
de 3,3 millions d’euros.
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In totaal werd als gevolg van de verkiezingen van 2019 
een overschot van ongeveer 5 miljoen euro gerealiseerd.

De bestuursdirecteur merkt tevens op dat de 
Coronacrisis een aanzienlijke vermindering van de 
werkingsuitgaven van de Kamer met zich mee heeft 
gebracht, evenals een vermindering van de uitgaven voor 
zendingen, colloquia, taxi’s, energie, verbruiksgoederen, 
de parlementaire restaurants, … In totaal werd hierdoor 
een besparing gerealiseerd van 1 655 000 euro.

Ook de later dan verwachte indexering (in april in plaats 
van in februari zoals verwacht door het Planbureau) en 
de toepassing van de cumulregeling op de afscheids-
vergoedingen en de vergoedingen voor bijzondere func-
ties leverden besparingen op (respectievelijk 500 000 
en 304 000 euro).

Zij deelt voorts mee dat de kredieten voor een aan-
tal posten werden overschreden, meer bepaald voor 
de littera N “Onvoorziene uitgaven” als gevolg van de 
hoger dan verwachte gerechtskosten en de littera P 
“Forum” gelet op de uitgaven voor de afwerking van de 
Tondo-loopbrug.

Gelet op het voorgaande, bedragen de besparin-
gen op de begroting 2020 die de Kamer realiseerde 
7,5 miljoen euro.

De bestuursdirecteur merkt tot slot op dat een aan-
tal geplande uitgaven niet konden worden uitgevoerd 
in 2020, o.a. de renovatie van het zelfbedieningsrestau-
rant (-1 320 000 euro), hetgeen het positief saldo doet 
stijgen tot 9 869 754,65 euro.

Wat de toewijzing van dit saldo betreft, deelt zij mee 
dat wordt voorgesteld om 5 miljoen euro over te dragen 
naar de vzw Pensioenkas aangezien zij te kampen heeft 
met een structurele onderfinanciering en het resterende 
bedrag over te dragen naar het duurzaamheidsfonds. 
Met dit fonds zullen in de toekomst alle duurzame in-
vesteringen worden gefinancierd.

Ook wordt voorgesteld om, in geval bepaalde uitgaven 
worden uitgesteld (bvb. voor de renovatie van het zelf-
bedieningsrestaurant), een systeem van overdracht van 
kredieten naar het volgende jaar in te voeren om te ver-
mijden dat aanzienlijke boni zouden worden gerealiseerd.

De heer Marco Van Hees (PVDA-PTB) stelt vast dat 
het aanzienlijke boni mede wordt veroorzaakt door de 
wijziging van de boekhoudkundige procedure. Hij vraagt 

Au total, à la suite des élections de 2019, un excédent 
d’environ 5 millions d’euros a été réalisé.

La directrice d’administration fait également observer 
que la crise du coronavirus a entraîné une réduction 
considérable des dépenses de fonctionnement de la 
Chambre, ainsi qu’une réduction des dépenses concer-
nant les missions, les colloques, les taxis, l’énergie, les 
biens de consommation, les restaurants parlementaires, 
etc. Au total, une économie de 1 655 000 euros a été 
réalisée.

Le fait que l’indexation ait eu lieu plus tard que prévu 
(en avril plutôt qu’en février comme le prévoyait le Bureau 
du plan) et l’application de la réglementation relative au 
cumul aux indemnités de sortie et pour les fonctions 
spéciales ont également permis de réaliser des éco-
nomies (respectivement de 500 000 et 304 000 euros).

Elle indique ensuite que les crédits ont été dépassés 
pour certains postes, en particulier pour le littera N 
‘Recettes/Dépenses imprévues’ en raison des frais de 
justice plus élevés qu’on ne l’avait prévu et pour le littera P 
“Forum” en raison des dépenses liées à l’achèvement 
des travaux de construction de la passerelle Tondo.

Compte tenu de ce qui précède, les écono-
mies réalisées par la Chambre sur le budget 2020 
atteignent 7,5 millions d’euros.

Enfin, la directrice d’administration souligne que 
certaines dépenses projetées n’ont pas pu être réali-
sées en 2020. Elle songe notamment à la rénovation 
du restaurant en libre-service (-1 320 000 euros). Cela 
a entraîné une augmentation du solde positif, qui est 
passé à 9 869 754,65 euros.

En ce qui concerne l’affectation de ce solde, la di-
rectrice d’administration indique qu’il est proposé de 
transférer 5 millions d’euros à l’asbl caisse de pension, 
qui est confrontée à un sous-financement structurel, et 
d’affecter le montant restant au fonds de durabilité, qui 
financera l’ensemble des investissements durables à 
l’avenir.

Il est également proposé d’instaurer un système de 
report des crédits à l’année suivante, dans la perspective 
du report éventuel de certaines dépenses (comme ce 
fut par exemple le cas pour la rénovation du restaurant 
en libre-service), de façon à éviter que des bonis très 
importants soient réalisés.

M. Marco Van Hees (PVDA-PTB) constate que la 
présence de ce boni considérable est notamment due 
aux modifications intervenues au niveau de la procédure 
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zich af of deze regels zomaar konden worden gewijzigd 
en informeert naar het reglementair kader hieromtrent.

De bestuursdirecteur van de boekhouding deelt mee 
dat de Kamer uitdrukkelijk werd uitgesloten van het 
toepassingsgebied van de boekhoudwet en dat zij dus 
geen dubbele boekhouding dient te voeren. In de Kamer 
worden uitgaven en inkomsten nauwkeurig geregistreerd 
via een kasboekhouding.

Zij benadrukt dat in de meeste gevallen het jaar van 
de factuurdatum overeenstemt met het jaar waarin de 
bestelling wordt geplaatst. In het verleden diende de 
Kamer evenwel tot maart/april te wachten op de afrekening 
van haar drukwerk dat werd uitbesteed aan een externe 
drukkerij. Daardoor kon het boekjaar pas laat worden 
afgesloten en werden uitgaven geboekt via de datum 
van bestelling. Aangezien het drukwerk thans intern 
wordt uitgevoerd en om de boekhouding zo accuraat 
mogelijk te voeren, werd beslist om voortaan uitgaven 
te boeken op basis van de factuurdatum.

De heer Christian Leysen (Open Vld) merkt op dat 
uitgaven dienen te worden toegewezen op het jaar dat 
ze betrekking hebben. Hij vraagt of rekening wordt ge-
houden met de factuurdatum of met de datum van de 
uitvoering van de prestatie.

Hij is van mening dat de Kamer dient over te schakelen 
naar een dubbele boekhouding. Hij wijst erop dat alle 
entiteiten een dergelijke boekhouding voeren en dat dit 
een verfijnder beeld geeft. Volgens hem is de oprichting 
van een duurzaamheidsfonds een reden te meer om 
over te schakelen naar een dubbele boekhouding. Hij 
vraagt om dit punt te bespreken tijdens een volgende 
vergadering van de commissie Comptabiliteit.

Mevrouw Laurence Hennuy (Ecolo-Groen) sluit zich 
hierbij aan, zij is eveneens van mening dat de Kamer 
een dubbele boekhouding dient te voeren.

De Kamervoorzitster wijst erop dat een eventuele aan-
passing van het boekhoudkundig systeem aanzienlijke 
uitgaven inzake software en vorming van het personeel 
met zich mee zal brengen. Zij is van mening dat het meer 
aangewezen is te investeren in de Informatica en in de 
gebouwen en wijst erop dat deze discussie verder kan 
worden gevoerd in de bevoegde organen.

De heer Marco Van Hees (PVDA-PTB) is het oneens 
met de overdracht van een deel van de boni 2020 naar 
de vzw Pensioenkas. Hij is van mening dat de 

comptable. L’intervenant se demande si l’on avait le droit 
de simplement modifier ces règles. Quel est le cadre 
réglementaire applicable en la matière?

La directrice d’administration du service de la 
Comptabilité précise que la Chambre a été expressé-
ment exclue du champ d’application de la loi comptable 
et qu’elle n’a donc pas l’obligation de tenir une compta-
bilité en partie double. Les dépenses et les recettes de 
la Chambre sont minutieusement enregistrées grâce à 
un système de comptabilité de caisse.

L’oratrice souligne que, dans la plupart des cas, l’année 
de facturation correspond à l’année au cours de laquelle 
la commande a eu lieu. Elle précise toutefois que la 
Chambre devait autrefois attendre jusqu’en mars-avril 
pour recevoir la facture de ses travaux d’impression, qui 
étaient confiés à une imprimerie externe. En conséquence, 
l’exercice ne pouvait être clôturé que tardivement et les 
dépenses étaient comptabilisées en fonction de la date de 
la commande. Étant donné que les travaux d’imprimerie 
sont aujourd’hui effectués en interne et compte tenu de 
la volonté de tenir une comptabilité aussi précise que 
possible, il a été décidé de dorénavant comptabiliser les 
dépenses sur la base de la date de facturation.

M. Christian Leysen (Open Vld) fait observer que les 
dépenses doivent être affectées à l’année à laquelle 
elles se rapportent. Il demande si c’est la date de la 
facture ou la date de l’exécution de la prestation qui est 
prise en compte.

Il estime que la Chambre doit passer à la comptabi-
lité en partie double. Il souligne que toutes les entités 
tiennent une comptabilité en partie double et que cela 
donne une image affinée. Il estime que la création d’un 
fonds pour la durabilité est une raison supplémentaire 
de passer à la comptabilité en partie double. Il demande 
que ce point soit discuté lors d’une prochaine réunion 
de la commission de la Comptabilité.

Mme Laurence Hennuy (Ecolo-Groen) est du même 
avis, elle estime également que la Chambre doit tenir 
une comptabilité en partie double.

La Présidente de la Chambre souligne que toute modi-
fication du système comptable entraînera des dépenses 
considérables en matière de logiciels et de formation du 
personnel. Elle estime qu’il est plus approprié d’investir 
dans l’informatique et dans les bâtiments et souligne 
que cette discussion pourra se poursuivre au sein des 
organes compétents.

M. Marco Van Hees (PVDA-PTB) n’est pas d’accord 
avec le transfert d’une partie du boni 2020 à l’asbl Caisse 
de Pension. Il estime que les députés ont déjà droit à une 
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parlementsleden reeds recht hebben op een geprivile-
gieerd pensioen niettegenstaande de recente hervor-
ming van de parlementaire pensioenen. Hij wijst erop 
dat slechts 6 % bijdragen worden ingehouden op de 
parlementaire vergoeding voor de financiering van de 
parlementaire pensioenen. Hij benadrukt dat voor an-
dere pensioenen de bijdragen die worden afgehouden 
de belangrijkste financieringsbron vormen.

Wat de besparingen inzake de uittredingsvergoedin-
gen betreft, herinnert hij eraan dat toch nog een groot 
bedrag werd uitgekeerd voor de uittredingsvergoedingen 
(4 miljoen euro). Hij wijst erop dat een werknemer in 
geval van werkloosheid recht heeft op maximaal 65 % 
van zijn wedde terwijl parlementsleden na afloop van 
hun mandaat gedurende een bepaalde periode hun 
volledige parlementaire wedde blijven ontvangen.

Mevrouw Laurence Hennuy (Ecolo-Groen) merkt 
op dat de meeste administraties uitgaven boeken aan 
de hand van de factuurdatum. Zij informeert of er een 
regularisatierekening werd voorzien voor bestellingen 
die in 2020 plaatsvonden maar in 2021 werden betaald.

De bestuursdirecteur deelt mee dat het bedrag dat 
door de invoering van het nieuwe boekhoudkundig sys-
teem werd bespaard, desgewenst aan de leden van de 
commissie kan worden meegedeeld.

Hetzelfde lid informeert ook of er bij het opstellen van 
de begroting 2022 rekening werd gehouden met het feit 
dat de kaders van de politieke partijen wel zijn ingevuld. 
De directeur-generaal van de quaestuurdiensten bevestigt 
dat hiermee rekening werd gehouden.

De heer Christian Leysen (Open Vld) vraagt zich af 
waarom er een aanzienlijk boni is als gevolg van de 
hoger dan verwachte terugbetaling door de andere 
assemblees van de bijdragen in de uittredingsvergoe-
dingen. Hij informeert of dit kon worden geanticipeerd.

De bestuursdirecteur van de boekhouding deelt mee 
dat dit overschot onmogelijk kon worden voorzien aan-
gezien het afhankelijk is van het verkiezingsresultaat, en 
meer bepaald van de carrières van de nieuw verkozenen 
in de andere assemblees.

Hetzelfde lid stelt vast dat het duurzaamheidsfonds 
een nieuw fonds is dat werd gecreëerd. Hij is geen 
voorstander van de oprichting van bijkomende fondsen.

Hij pleit ervoor om de goedkeuring van de rekeningen 
op te splitsen in enerzijds de goedkeuring van de reke-
ningen an sich en anderzijds in een aparte beslissing 
over de toewijzing van het saldo.

pension privilégiée, en dépit de la récente réforme des 
pensions parlementaires. Il souligne que 6 % seulement 
de cotisations sont retenues sur l’indemnité parlementaire 
pour financer les pensions parlementaires. Il souligne 
que pour les autres pensions, les cotisations prélevées 
constituent la principale source de financement.

En ce qui concerne les économies réalisées sur les 
indemnités de départ, il rappelle qu’un montant impor-
tant a encore été versé au titre d’indemnités de départ 
(4 millions d’euros). Il souligne qu’en cas de chômage, 
un travailleur a droit à 65 % de son salaire au maximum 
alors qu’à la fin de leur mandat, les parlementaires 
continuent de percevoir l’intégralité de leur indemnité 
parlementaire pendant une certaine période.

Mme Laurence Hennuy (Ecolo-Groen) fait observer 
que la plupart des administrations comptabilisent les 
dépenses à partir de la date de facturation. Elle demande 
si un compte de régularisation a été prévu pour les 
commandes effectuées en 2020 mais payées en 2021.

La directrice d’administration indique que le montant 
économisé grâce à l’instauration du nouveau système 
comptable peut être communiqué aux membres de la 
commission qui souhaitent le connaître.

La même membre demande également s’il a été tenu 
compte, lors de la confection du budget 2022, du fait 
que les cadres des partis politiques ont été remplis. Le 
directeur général des services de la questure confirme 
qu’il en a été tenu compte.

M. Christian Leysen (Open Vld) s’interroge sur les 
causes du boni considérable découlant du rembourse-
ment plus élevé que prévu, par les autres assemblées, 
des contributions aux indemnités de départ. Il demande 
si ce remboursement aurait pu être anticipé.

La directrice d’administration de la comptabilité indique 
que cet excédent n’aurait pas pu être prévu, car il dépend 
des résultats électoraux, plus particulièrement des car-
rières des nouveaux élus dans les autres assemblées.

Le même membre constate que le fonds de durabi-
lité a été nouvellement créé. Il n’est pas favorable à la 
création de fonds supplémentaires.

Il préconise de diviser l’approbation des comptes en 
votant, d’une part, sur l’approbation des comptes en 
tant que telle et, d’autre part, sur l’affectation du solde.
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De heer Wim Van der Donckt (N-VA) informeert waarom 
eventuele overschotten als gevolg van niet-uitgevoerde 
werken niet kunnen worden aangewend voor de finan-
ciering van de begroting van het volgende jaar.

Hij informeert ook naar het praktische nut van het 
duurzaamheidsfonds dat werd opgericht aangezien dit 
eigenlijk een loutere verschuiving van eigen middelen 
betreft.

De bestuursdirecteur van de boekhouding repliceert 
dat dit fonds werd opgericht om grote werven beter te 
kunnen beheren. Aangezien de Kamer geen dubbele 
boekhouding voert, kan zij geen investeringsuitgaven 
afschrijven. Om de werven niet in verschillende schijven 
te moeten kappen, werd ervoor geopteerd een duur-
zaamheidsfonds te creëren.

Dotaties aan de politieke partijen

De bestuursdirecteur van de dienst Boekhouding wijst 
erop dat het initiële krediet van 2020 voor de dotaties 
aan de politieke partijen 32 579 000 euro bedroeg. Dit 
bedrag werd door de plenaire vergadering van 19 decem-
ber 2019 via amendement verlaagd tot 31 979 000 euro.

Ze merkt op dat de uitgaven 31 727 311,44 euro be-
droegen. Het boekjaar 2020 wordt dus afgesloten met 
een overschot van 251 688,56 euro.

Zij deelt mee dat wordt voorgesteld om een deel van 
het saldo (130 245,35 euro), samen met het boni van 
de rekeningen van de Kamer, over te dragen naar de 
Pensioenkas en het duurzaamheidsfonds, en het saldo 
(121 443,21 euro) te storten in het reservefonds.

De heer Marco Van Hees (PVDA-PTB) is van mening 
dat het bedrag van de dotaties aan de politieke partijen 
veel te hoog ligt. De vermindering van het bedrag in 
plenaire vergadering via amendement leverde slechts 
een minimale besparing op. Hij vindt het jammer dat het 
amendement van zijn fractie om het bedrag te halveren 
niet werd goedgekeurd.

De heer Wim Van der Donckt (N-VA) informeert waarom 
het saldo van de rekeningen naar fondsen van de Kamer 
wordt overgedragen en niet wordt teruggestort aan de 
Schatkist.

De heer Wouter Vermeersch (VB) stelt vast dat de 
begroting te ruim werd begroot. Hij is van mening dat 
de dotaties aan de politieke partijen dienen te worden 
gehalveerd. In ondergeschikte orde pleit hij ervoor om 
de dotaties niet te indexeren. Ook de subsidies voor de 
politieke fracties dienen te worden verminderd.

M. Wim Van der Donckt (N-VA) demande pourquoi 
les excédents découlant éventuellement de la non-exé-
cution de certains travaux ne peuvent pas être affectés 
au financement du budget de l’année suivante.

Il s’informe également de l’utilité pratique du fonds de 
durabilité nouvellement créé, estimant qu’il s’agit d’un 
simple glissement de moyens propres.

La directrice d’administration du service de la 
Comptabilité réplique que ce fonds a été créé pour mieux 
pouvoir gérer de grands chantiers. Étant donné que la 
Chambre ne tient pas de comptabilité en partie double, 
elle ne peut pas amortir ses dépenses d’investissement. 
Afin d’éviter de devoir diviser les chantiers en plusieurs 
tranches, il a été décidé de créer un fonds de durabilité.

Comptes des dotations aux partis politiques

La directrice d’administration du service de la 
Comptabilité souligne que le crédit initial de 2020 pré-
vu pour les dotations aux partis politiques s’éle-
vait à 32 579 000 euros. Ce montant a été ramené 
à 31 979 000 euros par voie d’amendement au cours 
de la séance plénière du 19 décembre 2019.

Elle fait observer que les dépenses ont at-
teint 31 727 311,44 euros. L’exercice 2020 se clôture 
donc sur un excédent de 251 688,56 euros.

Elle signale qu’il est proposé de transférer une par-
tie du solde (130 245,35 euros), de même que le boni 
des comptes de la Chambre, à la Caisse de pension et 
au fonds de durabilité, et de verser le montant restant 
(121 443,21 euros) au fonds de réserve.

M. Marco Van Hees (PVDA-PTB) estime que le mon-
tant des dotations aux partis politique est beaucoup trop 
élevé. La réduction de ce montant par voie d’amende-
ment en séance plénière n’a permis de réaliser qu’une 
petite économie. Il déplore que l’amendement de son 
groupe visant à réduire ce montant de moitié n’ait pas 
été approuvé.

M. Wim Van der Donckt (N-VA) demande pourquoi 
le solde des comptes est transféré à des fonds de la 
Chambre et n’est pas reversé au Trésor.

M. Wouter Vermeersch (VB) constate que le budget 
avait été surestimé. Il estime que les dotations aux 
partis politiques devraient être réduites de moitié. À titre 
subsidiaire, il préconise que les dotations ne soient pas 
indexées. Les subsides accordés aux groupes politiques 
devraient également être réduits.
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Bespreking en stemming tijdens de vergadering 
van 5 juli 2021

De heer Christian Leysen (Open Vld) vraagt dat 
er apart zou worden gestemd over de rekeningen en 
over de toewijzing van het saldo. De Kamervoorzitster 
antwoordt dat een dergelijke opsplitsing niet voorzien 
is maar dat de commisise zich hierover tijdens een 
volgende vergadering kan buigen.

De commissie keurt de rekeningen 2020 van de Kamer 
van volksvertegenwoordigers goed met 5 stemmen 
en 3 onthoudingen.

De commissie keurt de rekeningen 2020 van de dota-
ties aan de politieke partijen goed met 7 tegen 3 stem-
men en 1 onthouding.

De resultaten van de naamstemmingen zijn als volgt:

— met betrekking tot de rekeningen 2020 van de 
Kamer:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Laurence Hennuy, Dieter Vanbesien;

PS: Hugues Bayet, Malik Ben Achour;

MR: Nathalie Gilson.

Hebben zich onthouden:

N-VA: Wim Van der Donckt;

VB: Wouter Vermeersch;

Open Vld: Christian Leysen.

— met betrekking tot de rekeningen 2020 van de 
dotaties aan de politieke partijen:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Laurence Hennuy, Dieter Vanbesien;

PS: André Flahaut, Hugues Bayet;

MR: Benoît Piedboeuf;

CD&V: Servais Verherstraeten;

Open Vld: Christian Leysen.

Discussion et vote au cours de la réunion du 
5 juillet 2021

M. Christian Leysen (Open Vld) demande un vote 
par division sur les comptes et l’affectation du solde. La 
présidente de la Chambre répond que la division n’est 
pas prévue mais que la commission pourra examiner 
cette question au cours d’une réunion ultérieure.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2020 de la Chambre des représentants par 5 voix 
et 3 abstentions.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2020 des dotations aux partis politiques 
par 7 voix contre 3 et une abstention.

Résultats du vote nominatif:

— en ce qui concerne les comptes 2020 de la Chambre:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Laurence Hennuy, Dieter Vanbesien;

PS: Hugues Bayet, Malik Ben Achour;

MR: Nathalie Gilson.

Se sont abstenus:

N-VA: Wim Van der Donckt;

VB: Wouter Vermeersch;

Open Vld: Christian Leysen.

— en ce qui concerne les comptes 2020 des dotations 
aux partis politiques:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Laurence Hennuy, Dieter Vanbesien;

PS: André Flahaut, Hugues Bayet;

MR: Benoît Piedboeuf;

CD&V: Servais Verherstraeten;

Open Vld: Christian Leysen.
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Hebben tegengestemd:

N-VA: Sander Loones, Wim Van der Donckt;

VB: Wouter Vermeersch.

Heeft zich onthouden:

PVDA-PTB: Marco Van Hees.

De rapporteur, De voorzitster,

Dieter VANBESIEN Eliane TILLIEUX

Ont voté contre:

N-VA: Sander Loones, Wim Van der Donckt;

VB: Wouter Vermeersch.

S’est abstenu:

PVDA-PTB: Marco Van Hees.

Le rapporteur, La présidente,

Dieter VANBESIEN Eliane TILLIEUX
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